LIBROS PERUANOS

Exóticas por Manuel G. Prada



vasta erudición. Balnearios engalana hoy por primera vez sus columnas con un estudio crítico del Dr. José de la Riva Aguero, el primero entre los primeros de su generación.

lei Dr. José de la Riva Aguero, el primero entre los primeros de su generación.

El libro de versos más dieno de atención que la producido en 1914 la literatura peruana es, a no dudarlo, el cuaderno intitulado Exóticas de don Manuel González Prada. Afirmación dan evidente no envuelve ni por asomo indiferencia ó desdén para con algunas otras colecciones poéticas, obras apreciables de autores relativamente jóvenes, como Rumor de Almas de Alberto Ureta y Versos à Iris de Adán Espinosa, quienes serán los primeros en reconocer la primacia y eminencia del maestro. Gran distancia media, por cierto, entre ensayos telices pero ensayos y preludios al cabo; y los refinamientos y primores de prosodia en que se complace la pericia métrica de la experta lira de Prada. Porque mucho más que libre esparcimiento de la fantasia y expresión expontánea de sentimientos intimos, Exóticas quiere ser, en el propósito de su autor, un cuidado ejercicio de técnica, la comprobación de un bien medita lo y estricto sistema ritmico en la versificación castellana, aplicable también à la prosa elevada y artística. Apreciador ferviente de Sinibaldo de Mas, aunque se aparte de éle nhastantes partículari lades, Prada continúa la innovadora labor de combinaciones de métrica à que se dedicó este benemérito y no suficientemente celebrado puela español. Concede, como es natural, en nuestro idioma, mucho mayor importancia al acento que à la rima, y más de la mitad de sus composiciones carcoen de esta. A nadie ha de ocurrisele ciertamente negar la legitimidad de presindir de la rima en castellano (lo mismo que en italiano y português). Abonada sel a como que en italiano y português). Abonada en lo moderno con los eximetros de Rubén Darió y con los ritmos de Prada en el volumen de que trato, tan musicales algunos como el de la poesía denominada En las alturas, tan aproximados otros à tipos clásicos como en La Primavera, por la reproducción de los elementos acentuales que ya existian, aunque secundarios, en la versificación latina. Pero aplaudiendo estas sia denominada En las alturas, tan aproximados otros à tipos clásicos como en La Primavera, por la reproducción de los elementos acentuales que ya existan, aunque secundarios, en la versificación latina. Pero aplaudiendo estas generosas tentativas, analogas con frecuencia à las celebres de Cavlucci, querriamos à Prada, en esto como en todo, men. si intransigente y exclusivo y à la vez com más consecuencia en el fondo, porque quien ha rimado con tanta delicadeza en Minisculas (mucho más todavia que en la primera parte de estas Exoticas, en la que esigue el sistema de consonantes y asonantes), no deberia llamar à la rima puerit cascabel y excitura de gótica barbarie, como lo hace; y quien deplora lo monôtono y pobre de la poesta castellana, no deberia excomulgar tan cerradamente à los imitadores del novisimo versolibrismo en nombre de la indole de nuestra lengua. No parece tan definitivo aquello de que repugne essencialmente al genio del diôma el rimo vago y sin la inflexible regularidad de acentos; y amp puede que convenga cultivario con esme po para combatir el exceso de tiesura y empanente la falta de flexibilidad y matices de que lanto se acusa al castellano y à que no es de dudar que propoende. Una inspiración lirica de vaguedad ondulante, delicadeza y clarobscuro, que hasta el presente ha sido escasa en la gentie españada, è hispano-americana, necesita à menudo libertarase de las trabas de la rigida fligar, en la acentuación, harto más pesadas que las de la rima, y por eso es lícito que el opeta se escinade no se acusa al castellano prada en sus polirimos, y la mode prima de la definidados como lo son los del Poema del Cidi, que ét inismo cita al respecto en su nota final, y de similiticis inecias y la prosa. Fenómeno igual ofreciran, ca opinión de Pidal y Alcuta Galiano. no va solamente los cantares de gerta, sino los mismos romances primitivos que en albos se absorbier no é que de ellos brio que en albos se absorbier no é que de ellos brio que en albos se absorbier no é que de ellos troi de le como de la

brancis co de control de control

Na haya fronteras, y en pueblos sin leyes, altares (ni tronos Sean los hombre amigos y hermanos

Pueblos del mundo, romped las espadas, rasgad (las banderas Cesen rencores de tribus y razas.

; Lancen los pechos el himno glorioso de paz y con-(cordia! ¡Caiga la lluvia de flores y abrazos!

Gon este anhelo de paz. tranquilidad y descanso habria de trascender forzosamente al campo económico y aún al intelectual, no se ve bien cuales podrían ser las negras luchas que en la poesia Contra el dolor celebra y exalta. Para constituirse en adversario radical y consecuente del cristianismo es menester, según Nietzsche lo hizo, aceptar y venerar la fuerza externa. La voluntad en el hombre no se satisface sino con el dominio exterior, ó con el dominio y disciplina de si prople, que culmina en el ascetismo. Proscritas estas dos finalita les, que le resta al ser humano, decaído y rela jado, sino olvidar toda alta mira y ahogar tristemente la sed del ideal én el turbio léxamo de los goces inferiores? Entonces se canta, en son que es en el fondo más amargo que la imprecación furiosa ó la queja desolada:

Rastro de los cisnes en el agua, Sombra de las nubes en el césped Son las ilusiones de la vida.

Goza la mañana de turdia Rosas de placeres y de amore Nunca florecieron en la tard

Tal vez el sumum de la ciencia humana Es agotar la miel de los placeres.

Es agotar la miel de los placeres.

Lo cerioso del caso es que el que tal dice ha sido y continúa siendo por felicidad viviente desmentido de sus doctrinas. El respetàbilisimo don Manuel González Prada, que desde hace años ha penetrado en las fronteras de la ancianidad y luce limpias y hermosas canas, ha vivido siempre vida morigerada y de gran compostura, muy ajena à los excoso que preconiza teóricamente; ha formado un hogar venerable, espejo de todas las virtudes; y lleva la existencia familiar más ejemplar y fiel, apacible y tranquila. En lo público, bien conocida es su firme actitud de varonil inde pendencia, franqueza meritisima é intransigencia inexorable y catoniana. Ha preferido el aislamiento, la ruda y solitaria protesta, la polémica amarga, el batallàr sin tregua ni esperanza, à la más ligera transacción. (1) Su obra escrita, en lo político y religioso, à pesar de funestas extremosidades radicales y de frenético anticlericalismo, pueden un eminente sentido considerarse como benéfica moralmente, porque ha sido obra de sinceridad, energia y desinteresado ardor. Dechado de libertad salvática, de pureza indiscutida de altivez desdeñosa y folminadora, se nos ha aparecido González Prada hasta aqui como un

1—Téngase en consideration que este artículo se escribió en los primeros dias del presente año, y por eso se ven el aspecto político la impresión que nos daba entonces a figura de Prada. ¿Quattum mutatis abillo! Courrieron poco después los ruidosos sucesos que lo llevaron à la Dirección de la Biblioteca Nacional. Flaqueé el apóstol y prevaricó el incorrupto. Lo sucedido confirmó ios rumores que al fin de este estudio expresaba. yo sobre el lecaimiento en la severa actitud de González Prada, y lemostró que ese desmayo y la relajación eran mayores de lo que suponía, y que del campo intelectual y teórico ana pasado de exteriorizarse y concretarse en hechos definitivos é irreparables para su prestigio; hubo tanta inconsecuencia entre la doctr na y la práctica como yo benévolamente creía.

sonancias y lineas amorfas), que la muy en ten de jucio la invencible repugnancia que Pratia declara en el castellano para con el versojibrio, mo ma dei no o poesia en mineros sobiatos como la habrian l'amado antiguamente.

Pero dejemos ya esos asuntos possódicos para considerar el contenido em cional del libro. Aunque por la preferencia concedida en el a la factura y l. Preve de las composiciones, no es dicho contenido tan rico y delicado como pue do ser; no obstante, ideas y sentimientos de clonzales. Prata, p. rese suyos, roson nunca de obvider, y tanto más cuanto que las ideas expresantes en el presente libro parecen ser hoy sus habituales y prefilectas; pues le ocurren de rico, to y cusi involuntariamente como tema de produto y existinvoluntariamente como tema de produto y existinvoluntar

No dejes por el fruto del Verano La flor de Primavera; el bien cercano Es el mejor, el único; no vayas Tras el redoble de un tambor lejano.

¿A qué purificarte, engrandecerte, Ser el varón incorruptible y fuerte?

La indole de la mayor parte de las poesias del volumen no permite creer que esto sea no sarcasmo, porque casi to las concurren a dar igual impresión de estimulo a los placeres faciles, à la imprevisión y a la molicie. Y esto es mucho más grave que la mera indulgencia par con los excesos eróticos (que son al cabo asunto de interés subalterno si se logra que no influva en otras esferas de la actividad); es istituir como rogla de vida, en vez del deber y el esfuerzo, el deleite, el capricho, el apetito ciego, el abandon à todo gênero de disolución y á toda especie ce flaqueza. No es imaginable abdicación mayor de la voluntad. Inútil es que en otra página diga: diga:

Y si es un corto sucño la existencia, Soñemos la bondad y la justicia.

Más que soñarlas, hay que realizarlas, tales como cada uno las entiende; pero es mal camino para procurar su empeñosa realización el que por los consejos de Exólicas se indica.

En un commovedor rasgo de generosidad—al fin, en obra de Prada, tenían que encontrarse—, se subleva el ameiano poeta contra los que desaniman á la juventud con pregonar de antemano las fatigas y amarguras de la vida:

Si hondos pesares un ay nos arrancan, Muera en sourisas el ay importuno; Si herido llevamos el pecho, Cubramos de flores la herida.

Nunca digamos al crédulo joven Que ávido y ágil emprende la ruta: —Los goces encierran acibar. La senda conduce al sepulero,

Pero algunos jóvenes prefieren a estas mentiras piadosas, que no engañan, la verdad fuerte y desnuda, y hallan, al contrario, desgarradora la-mueca de los lábios marchitos que quieren coultar con soncisas la crispación de los sollozos. A aquellos les parece que con cubrir con flores las heridas, hace resaltar por terrible contraste el trágico y sangriento dolor vanamente embozado, y tal lo profana; y más que las espectativas de peligros y combates, los aligen los ejempios de laxitud y desmayo. Y los que admiramos y queremos de veras á González Prada, á pesar de profundas divergencias doctrinales que jamás hemos disimulado; los que sen la adolescencia nos hemos nutrido con el alimento de su viril prosa, necesitamos, para no turbarnos y descorazonarnos, para que esti figura no descienda del solio en que la colocaron nuestros juveniles entusiasmos, convencernos de que la inspiración principal en Exóticas es en él circunstancial y efimera, un tema indiferent de entretenimientos prosódicos (según parecen indicarlo numerosas contradicciones de pensamiento), ó un extravio pasajero á que lo atrastró su prurito de combatir à tado trance el cristianismo; y de que, pagano de más alta prosapia que Aristipo y los vulgares vividores, antepone hoy como siempre a la muelle danza y la regalada música de las Horas voluptuosas, el redoblar de esos tambores tejanos que llaman desde las cumbres para los árduos deberes, las gloriosas fides y las nobles empresas.

Enero—1941.

J. DE LA RIVA AGUERO. Pero algunos jóvenes prefieren á estas men-

J. DE LA RIVA AGUERO.



